



平成28年5月  
第58号

# 議会だより



春の訪れ～三国街道中山宿～

## 平成28年第1回定例会 =平成28年3月招集=

- 定例議会の主な内容及び結果・・・・・・・・・・・・P 2～
- 一般質問 村政のここを問う！・・・・・・・・P 16～

## 平成28年第1回臨時会 =平成28年3月招集=

- 臨時議会の主な内容及び結果・・・・・・・・・・・・P 21～

■発行 群馬県高山村議会 ■編集 議会広報編集特別委員会

〒377-0792 群馬県吾妻郡高山村大字中山2856-1 TEL0279-63-2111 (代) FAX0279-63-2768  
E-mail info@vill.takayama.gunma.jp

# 平成28年第1回定例会

**平成28年度一般会計予算は  
14.2%増の  
28億円の積極型  
中山盆地周辺に緑地広場の  
整備費用などを盛り込む**

平成28年高山村議会第1回定例会は、3月7日に招集され会期を3月18日までの12日間と定め各議案等が審議されました。

今回の定例会では、平成28年度の一般会計及び7特別会計の予算、平成27年度の補正予算、条例の制定、一部改正及び廃止、総務文教常任委員会による陳情書の審査及び報告、農林建設常任委員会の管内視察研修報告等であり、慎重審議の結果全議案等が可決されました。また、5名が一般質問を実施して、行財政全般にわたって執行部に質問を行いました。

## 議案に対する本会議質疑

### 平成28年度予算

#### ◆一般会計

**平形真喜夫** 戸籍住民基本台

帳費でネットワークシステムの使用料が計上されているがこれはマイナンバー制度が施行されるためのものなのか。

**住民課長** マイナンバー制度

に関連するものと関連しないものがあり、関連する設置費用などは平成28年度にほぼ完了いたします。なお、関連しない戸籍住民基本台帳システムの分につきましては今後も継続して費用は発生いたしま

**平形真喜夫** マイナンバーのセキュリティに対しては万全の対応をとるように。

**平形真喜夫**

ぐんま緑の県民基金市町村提案型事業の詳細な説明を。

**農政課長**

この事業は平成26年度から実施していく、市町

村と地域住民やNPOのボランティア団体などとの共同により、地域に根差した森林の整備を行うものです。

**平形真喜夫**

主な事業は里山にある竹や

**平形真喜夫**

ふや荒れた山林などを整備するものです。この事業の狙い

**平形真喜夫**

は有害鳥獣の住みかを無くす

ことも目的の一つとなつてい

ます。高山村において実施し

たのは平成26年度が4・63ha

**地域振興課長** 真田街道観光

ガイドの広告料につきまして

で282万1000円、平成27年度は集計中ですが約27haで4100万円程度で、平成28年度は約7000万円の予算を確保しています。なお、県民税は平成26年度から個人が1戸あたり700円と法人からは資産等の状況により税額を算出しそれぞれ5年間徴収させていただきます。高山村で試算いたしますと年間で個人は130万円程度、法人は35万円程度となります。また、予算よりも要望が増えた場合は県に対し追加要望していきたいと思います。

**平形真喜夫** 高山村は山林が多いので補助事業を有効に活用して整備を進めていくようになります。

**平形真喜夫** 観光総務費で計上している真田街道観光ガイド広告料と真田街道推進機構負担金の説明を。

## 議 会 だ よ り

は、街道に關係する自治体がガイドマップを作成するための費用として15万2000円、また、真田街道推進機構負担金については通常の負担金が3万円で、大河ドラマ真田丸に関連するイベントを開催する際の費用の負担金が7万6000円となります。

**平形眞喜夫** 村内の文化財関連の保存や整備はどの様に考えているか。

**教育課長** 添うが森、添わづが森の駐車場及び歩道の整備費用を計上しています。また、その他の文化財については修繕費や下草刈の費用などを計上しております。

**平形眞喜夫** 訪れる人が気持ちはよくその場所へ行けるよう管理するように。

**平形眞喜夫** 現在中学校テニスコートがあるあたりに屋内運動場を建設する予定らしいがテニスコートの移転費用は。

**教育課長** 予算では5700万円を見込んでいます。

**平形眞喜夫** テニスコートを移転してまでも屋内運動場を作る理由は。

**教育課長** 過去に要望書が提出されたことや第5次総合計

画策定時に行つたパブリックコメントの中でも屋内運動場を設置して欲しいという要望があつたので今回計画いたしました。

**平形眞喜夫** 設置する場所を例えれば東広場や西広場にするとか、以前使用していた老人ホームの隣にあるテニスコートを整備し直し中学生が使うのであればスクールバスで迎するとか検討をしなかつたのか。

**教育課長** 東西にある屋内ゲートボール場の有効活用について検討もしましたが、ゲートボール場についてはそのまま使用していただこうということになりました。そして新たに屋内運動場を建設し、いろいろな団体に使つていた

**農政課長** 平成28年度に、梅雨時期の前にパンフレット等で湿気の換気を促すこと、また、調査を行うことを計画しています。事業費については維持修繕料で対応していくかと考えています。

**小林進** 中学校の校庭のように、住宅の下を通る地下水を暗渠排水すればいいと思うがどう考えるか。

**農政課長** 住宅の駐車場に暗渠を抜く等の工事も検討し、対策をしていきたいと思います。

**小林進** 住んでいる皆さんがあるべく快適に住んでいただきけるような環境作りをするよう。

**小林進** 介護慰労金の額が施設入所の村負担額と比較すると大きな開きがあるが、増額の考えは。

**住民課長** 施設入所は村の負担が月約30万円、介護慰労金が1人年間30万円とかなり開きがあると思いますので、来

費用もかかるので、慎重に検討するように。

**小林進** 村営住宅のカビ問題の予算が反映されていないが、どのような検討をしたのか。

**農政課長** 平成28年度に、梅雨時期の前にパンフレット等で湿気の換気を促すこと、また、調査を行うことを計画しています。事業費については維持修繕料で対応していくかと考えています。

**小林進** 屋内運動場施設の必要性について説明を。

**村長** 以前より要望もあり、運動による健康維持という観点からも必要ではないかと思っています。

**小林進** テニスコートの移転には多額の費用がかかるので、他の場所に作る考えはどうか。

**農政課長** 住宅の駐車場に暗渠を抜く等の工事も検討し、対策をしていきたいと思います。

**小林進** 住んでいる皆さんがあるべく快適に住んでいただきけるような環境作りをするよう。

**小林進** 介護慰労金の額が施設入所の村負担額と比較すると大きな開きがあるが、増額の考えは。

**住民課長** 施設入所は村の負担が月約30万円、介護慰労金が1人年間30万円とかなり開きがあると思いますので、来

年度に向けて検討していきたいと思います。

**小林進** 在宅介護しても心配のないような慰労金を出してもらえれば、在宅介護がもつと増えてくると思うので検討するように。

**農政課長** 平成27年度は2回実施したが1回にしたいと思います。藤沢市民祭りも参加を予定しています。

**村長** 以前より要望もあり、運動による健康維持という観点からも必要ではないかと思っています。

**小林進** テニスコートの移転には多額の費用がかかるので、他の場所に作る考えはどうか。

**農政課長** 住宅の駐車場に暗渠を抜く等の工事も検討し、対策をしていきたいと思います。

**小林進** 住んでいる皆さんがあるべく快適に住んでいただきけるような環境作りをするよう。

**小林進** 介護慰労金の額が施設入所の村負担額と比較すると大きな開きがあるが、増額の考えは。

**住民課長** 施設入所は村の負担が月約30万円、介護慰労金が1人年間30万円とかなり開きがあると思いますので、来

います。北区でも実施を予定しています。

**奈良哲男** イベントでの農産物等の販売については農政課と道の駅のいすれが中心となるのか。

**農政課長** 藤沢市民祭りは村の予算で農産物を買い受け販売しています。イオンでは道の駅とイオンで契約を締結して実施しています。

**奈良哲男** お金のやりとりに離隔のないよう一本化をしていただきたい。また、なるべく生産者の方に出ていてただいたほうが、買っていただく方がきちんととした説明ができると思う。

**奈良哲男** 添うが森・添わづが森の分社化の考えは。

**村長** 今後検討していきたいと思います。

**奈良哲男** 本社ができてから分社化ということでしたので是非検討するようになります。

**奈良哲男** 小学校費のパソコンリース料にはタブレットも含まれているのか。

**教育課長** 新たにタブレット26台を導入予定です。

**奈良哲男** タブレットとパソコンが重複しているがどう考えるか。



**後藤新次** オーストラリアへ  
行けて良かつたという声が多く  
く聞こえているので、可能な  
限り続けるように。

**林昌枝** スクールバスの運行  
委託料は1km200円と聞い  
たがその根拠を。

**教育課長** 平成26年度の決算時において、キロ単価約240円と申し上げたが、これは単純にかかった経費を走行距離で割った金額で、料金の積算方法は運転手の賃金、点検などの運行間接費に消費税を掛け算出しています。

**林昌枝** 吾妻郡町村情報システム共同化推進協議会の進捗状況と、メリットは。

**総務課長** 共同化推進協議会は情報システム等の調達に関する会議と、情報系・基幹系をつかさどるプロジェクト推進会議の二つの組織からなっています。システム等の共同調達については、平成26年度から継続的に機器等を調達しています。住民・福祉・税務関連の基幹系システム等については、システム提供業者が決定され本稼働に向けての準備を進めており、情報系グループでも同様に準備を進めています。また、共同化に伴う

メリットですが、パソコンの購入では6カ町村がまとまつた数量ということもあります。システムの共同利用による想定の効果については、現契約に對してマイナス34・47%、吾妻郡全体で約4億3900万円の効果が出るのではないかと想定されています。また、他の町村職員との交流の中でもそれぞれが相互理解を深めながら、意識改革、人材の育成、組織の活性化にもつながつてくると考えています。

**林昌枝** 去年の7月4日から7月11日の8日間北欧、スイス、オーストリアへ視察に行きました。去年の説明で聞いていたが、視察内容はどうであったか、また視察の成果を28年度予算のどこに組み込んでいるのか。

**村長** 関東町村委会でまとめた報告書がありますので、それを提出したいと思います。28年度にはその予定はございません。

**林昌枝** 関東町村委会からの報告書ではなく、村長がどのようなものを視察してきたのか話していただきたい。

**村長** 関東町村委会の報告書の中で私も報告していますので、それを提示したいと思います。視察の結果を予算に反映することは難しいという気がしました。というのは、木質バイオマス発電ですと、スイスあるいはオーストリアは平坦地が多く材料を集めるために経費が少ないと、いう点もありました。日本においては急傾斜地ですので、燃料を集めるのに大変コストがかかるため、燃料となる木が高騰している状況であり、手を出すのは難し

**林昌枝** 村長は関東町村会へ結果を報告したという話をだが、木質バイオマスを勉強してきたというのを初めて聞いたので、行つてきたときにはういつた話をしてもいいと思うが、どう考えているか。

**村長** 私もそう思いました。申し訳ありません。それと太陽光の余った電力を利用して、直接水を電気分解するという研究が進んでいます。ハイドロゲンを抽出して燃料に使うということも考えられるので、研究はしてまいりたいと思います。

**林昌枝** 屋内運動場の件について、平成13年にも同様の要望があったときには、人口が減少しているのであまりお金をかけてもということだったようだが、今とどこが違うのか。

**村長** 高山村の魅力をつけるということにも関心を寄せ、交流していくいただく人にも屋内体育施設を使って頂きたいと考えています。また、屋内体育施設ができれば、参加する人も出てくるのではないかと考えています。

て株式会社高山振興公社が3年間の延長となり、村と振興公社の契約の中には改修費1件50万円以上はいずれの支払いとするか協議となつてゐる。平成28年度の予算書にはこの部分について不明確な点もみられるがどう改善していくのか。

**地域振興課長** 指定管理者による独立採算制の運営についても検討したが、ふれあいプラザは建設から約20年が経過しており、施設の維持管理費がかかるため数年は現状のままとしたいと思います。また、修繕料の中には50万円を多少超えるものもあるが、見積もりをとつて計上したものです。

**村長** ふれあいプラザは住民福祉サービスという観点を重点に考え運営していきたいと思います。現在は変則的な委託ですので今後の検討課題と考えています。

**平形富一夫** 道の駅公園整備での遊具は、特徴のある皆が来たくなるようなものを作つていただきたいと思うがどう考えるか。

**村長** 子供が好きそうな特徴ある遊具を備えないと考えています。また、お年寄りの健

康遊具についても考えたいと思います。

**平形富二夫** 地域密着型特別養護老人ホームの工事に関する要望などは来ているのか。  
**住民課長** 村に対しての要望はなく、予算は群馬県の補助金のみです。

**平形富二夫** スポーツ広場整備についての説明が不十分であるため、検討の機会を設けるように。

**後藤新次** 水道検針員の賃金が農業用水の管理人と比べ低いと思うが、見直しを考えているか。

**農政課長** 水道検針員の賃金は基本6000円、1件当たり80円の加算で2カ月に1回の検針となります。農業用水の管理は年間を通しての作業となるため比較が難しいが、調査の上検討したいと思いま

**◆ 吾妻広域町村圏振興整備組合規約の変更に関する協議について**

**総務課長** 平成15年に固定資産評価審査委員会へ2件不服申立がありました。この時の審査結果は却下ということでした。

**平形富二夫** 農業委員は次の改選から村長の任命制となるが、どのような人選方法を考えているか。

**農政課長** 村長が任命することになりますが、その前に住民に対し公募を行います。公募には自らの応募と、他の人からの推薦があり、これらを尊重し村長が任命します。

**◆ 高山村農業委員会の農地利用最適化推進委員の定数に関する条例の制定について**

**農政課長** 半数は主に専業農業をしている認定農業者となり、残りの方々は農業に携わっている方と行政書士などの学識経験者が1名という定めがありますのでこれに従っていきたいと思います。

## ◆ 土地開発事業特別会計

**平形真喜夫** 北之谷地区の宅地分譲地の販売が進んでいないが、入居条件等を緩和する考えはあるか。

**地域振興課長** 宣伝方法や条件等の緩和について検討し、方向性を出していきたいと思っています。

**◆ 水をきれいにする事業特別会計**

**林昌枝** 組合構成町村で過去10年間に不服申立件数が1件とのことだがどのような内容だったのか。

**地域振興課長** 内容については把握しておりません。

**林昌枝** 1件しかないとの連絡があつた時にどのように内容か気にならなかつたのか。

**◆ 高山村農業委員会の選挙による委員定数について**

**農政課長** 農業委員は現在16名いるが改正後は8名となる。人数は減るが報酬は変わらないのはなぜか。

## ◆ 行政不服審査法の施行に伴う関係条例の整理に関する条例の制定について

**農政課長** 平成27年度は3件のつなぎ込みがあり、全体でのつなぎ込み率は約72%です。

**奈良哲男** つなぎ込みが増えるよう、周知するようになります。



**林昌枝** 今回の関係で、今までに不服申立はあつたか。

**農政課長** 農業委員は8名となりますが、その他に新しく農地利用最適化推進委員を8名お願いすることとなり、現在の農業委員会の業務を協力して行ってもらいますので、両委員共、今までの農業委員の報酬と同額の年額17万円です。

**奈良哲男** 農業委員が8名、農地利用最適化推進委員が8名とした理由は、また、他町村の分配割合は。

## その他の主な議案等

よう現行の半分程度とする規定もあり現行委員の半数である8名となりました。農地利用最適化推進委員の定数は政令で定める基準により8名となりました。

また、他町村についても農業委員は現行の半分程度、農地利用最適化推進委員は政令で定める基準により人数を決めていると思います。

林昌枝 農業委員も農地利用最適化推進委員も半数は認定農業者が入るのか。

農政課長 農業委員の半数は認定農業者とする規定はあります。農地利用最適化推進委員についてはその規定はありません。また、高山村は認定農業者が17経営体と少ないため認定農業者を選任できません。また、高山村は認められれば認定農業者のOBや家族の方を選任できるなど特別な規定もあります。

林昌枝 農業は高山村の基幹産業であり両委員が果たす役割は大変重要だと思う。委員を任命する際は良く考え適任者を選んで欲しい。

奈良哲男 農業は高山村の基幹産業であり両委員が果たす役割は大変重要なと思う。委員を任命する際は良く考え適任者を選んで欲しい。

<b>◆高山村課設置条例の一部改正について</b>	
<b>村長</b> 農業は高山村の基幹産業であります。今後は農産物販売にもテコ入れを行いたいと思います。	<b>林昌枝</b> 課を再編することにより、どのようなメリットがあるか。

<b>◆高山村人事行政の運営等の状況の公表に関する条例の一部改正について</b>	
<b>奈良哲男</b> 人事評価はいつから実施されるのか。	<b>林昌枝</b> 退職管理とはどのような事か。

<b>◆高山村職員の分限に関する条例の一部改正について</b>	
<b>奈良哲男</b> 内々だけではなく将来的には外部評価者の導入も検討していただきたい。	<b>林昌枝</b> この問題は国でも大きな問題となっているので、高山村でも戒めるよう注意するように。

<b>◆高山村議会議員の議員報酬及び費用弁償等に関する条例の一部改正について</b>	
<b>奈良哲男</b> 議員報酬についての審議ですが、村長の報酬についてお伺いいたします。	<b>林昌枝</b> 荒木前村長は政策により時

限立法的に条例を改正し、8年間報酬を47万5000円に抑えてきたが、後藤村長はそのような条例改正をせず現在62万円の報酬が支給される。前村長と比べ14万5000円多く支給されている気持ちはどうか。

**村長** 私は条例どおりの報酬をいただいており、前村長の報酬については関心はありませんでした。

**林昌枝** 当時後藤村長は議員報酬についても何も感じなかつたのか。また、今回の議員報酬の改定の発端は昨年の村議会議員選挙に、なかなか立候補する人が少なく、議員報酬が低いことも要因の一つであると考え、次の選挙で立候補者がいよいよでは困るので、村長へ議員報酬の見直しを議長を通じお願いした経緯がある。そこで村長は特別職報酬審議会に諮問をしたが、その時に立候補者が少ない問題などを審議会で説明したのか。

**村長** みなかみ町で議員報酬を大幅に増額した時に町民からの反発が大きかつたと聞いていたので、純粹に審議会で検討して頂きその答申に従い

ました。

**林昌枝** 自分自身は議員報酬を上げてもらいたいと考えていなかつたが、以前の議員報酬は平成8年から平成15年3月までは16万8千円でした。

その後3回減額し現在の15万円となっています。その経緯を考慮して今回の改正案といただいており、前村長の報酬については関心はありませんでした。

**村長** 次回の選挙で若い人が立候補できるくらい改選後の報酬を引き上げるようお願いします。

**林昌枝** 今後についてはこれから検討を重ねていきたいと思

**林昌枝** まち・ひと・しごと創生総合戦略推進委員と移住・定住・交流促進検討委員の人数は。

**地域振興課長** まち・ひと・しごと創生総合戦略推進委員会委員が20名、移住・定住・交流促進検討委員は10名を予定しています。

**林昌枝** この委員は会議に欠席しても報酬は支払われるのか。

**地域振興課長** 会議に出席した時のみ支払い、欠席した場合は支払われません。

**奈良哲男** 農地利用最適化推進委員の報酬は年額17万円となるがどのような活動をするのか。

**農政課長** 現場が主体となり月に1、2回程度農地の見回りや耕作放棄地の調査などが主な活動内容となります。また、農業委員総会に出席して意見を述べることもできるという規定もありますので、総会に出席する場合もあります。

## ◆非常勤職員等の報酬及び費用弁償に関する条例の一部改正について

**高山村小口資金融資促進条例の一部改正について**

**高山村小口資金融資促進条例の一部改正について**

**林昌枝** この改正により人件費の増減はどうになるのか。

**林昌枝** 高山村での小口資金の利用状況は。

**林昌枝** 現在7名の方が利用しており、その内、2名の方が借り換えをしております。

**高山村学校職員の分限に関する条例の廃止について**

**奈良哲男** この条例により過去に学校職員を処分したことはあつたのか。

**林昌枝** この条例により過去に学校職員を処分したことはあつたのか。

**林昌枝** 学校内で不祥事があつた場合は、この村の条例を廃止しても懲戒の手続きはできるということか。

**奈良哲男** 農地利用最適化推進委員は会議に欠席しても報酬は支払われるのか。

**地域振興課長** 会議に出席した時のみ支払い、欠席した場合は支払われません。

**奈良哲男** 農地利用最適化推進委員の報酬は年額17万円となるがどのような活動をするのか。

**農政課長** 現場が主体となり月に1、2回程度農地の見回りや耕作放棄地の調査などが主な活動内容となります。また、農業委員総会に出席して意見を述べることもできるという規定もありますので、総会に出席する場合もあります。

条例を無くすと学校内でこのような行為があつた場合不都合があるのでないか。

**教育課長** この条例では県費職員についての事は県条例で同様の内容が定めてありますので、村の条例は必要無いため廃止するものです。

**教育課長** 県費職員については村条例により懲戒処分などがなされますので、この条例を廃止しても問題は無いと考えています。また、村費の職員については村条例により処分がなされます。

**教育課長** 県費職員については村条例により処分がなされます。

**教育課長** 県費職員については村条例により処分がなされます。

**奈良哲男** 農地利用最適化推進委員は会議に欠席しても報酬は支払われるのか。

**奈良哲男** 農地利用最適化推進委員の報酬は年額17万円となるがどのような活動をするのか。

**農政課長** 現場が主体となり月に1、2回程度農地の見回りや耕作放棄地の調査などが主な活動内容となります。また、農業委員総会に出席して意見を述べることもできるという規定もありますので、総会に出席する場合もあります。

**平形富一夫** 懲戒とは、不正または不当な行為に対しても制裁を加えることであり、この

**平形富一夫** 懲戒とは、不正または不当な行為に対しても制裁を加えることであり、この

**平形富一夫** 村長は村のトップであり、たかやま振興公社のトップとして2年間携わつてきたが、今までの感想は。

あるのか

**村長** 村長に就任してから、2年間たかやま振興公社社長として携わってきましたが、2つの事を見るのはとても大変だと感じています。

また、過去には首都圏建物サービスやワクワクたかやまなどの民間企業に管理をお任せした経緯もありますが長く続けていただけませんでした。今後につきましては、できれば優良な民間企業に管理をお任せできればと考えています。

林昌枝 振興公社の対応に風呂に入れられなくて苦情があり、質問したところ今後はベビーバスなどを購入し対応すると説明を受けた。しかしその後知らない間にそのような話が消え対応されていなかつた。その後しばらくたつてからベビーバスが用意され現在は使用されているようだが、話が二転三転するような事があつては困るし、みんなが迷惑すると思うがどう考ふるか。

2歳以下も温泉に入れるという事だと思う。高山温泉では入れないと言つたりベビーバス設置の対応が遅かつたりしたから話がこじれたが、このことについて村長はどう考ふるか。

**村長** 大変遅くなりましたがベビーバスも設置し今後はそれで対応していきたいと思います。

**林昌枝** 温泉施設で働く人はサービス業なのだから、「いらっしゃいませ」という言葉を積極的にお客様へかけるよう人に人材育成を含め指導するように。

**村長** おつしやるとおりだと思いますので今後指導を徹底したいと思います。

◆平成27年度高山村  
般会計補正予算

**林昌枝** 財産管理費の業務委託料の補正について詳細な説明を。

この予算は継続されます。マイナンバーの基となるのが住民基本台帳となるので無くなることはございません。

**総務課長** 国の施策によるもので、マイナンバー制度など重要な情報を守るためにセキュリティを強化するための費用です。

具体的には現在使用しているパソコン端末をインターネット回線から分離させセキュリティの強化を図るための費用と、その代わりに各課に1台ずつインターネット専用端末などを設置する費用です。

**林昌枝** 臨時福祉給付金について詳細な説明を。

**住民課長** 国は内容を変えています。平成28年度も継続して臨時福祉給付金を支給することとしています。今回の補正はその給付に関する費用の事務費分を国の指導により計上いたしました。なお、この予算は平成28年度に繰越して執行します。また、給付金本体の予算是平成28年度当初予算に計上しています。

An illustration of a vintage-style computer setup. It includes a CRT monitor on a stand, a keyboard, a mouse, and a small tower unit.

地域振興課長 小口資金の返済が滞っている方がいて村と信用保証協会が代位弁済を行いますが、滞っている費用の20%を村が補償するための費用です。なお、この費用については事業者に収入があった場合返済して頂くこととなります。

平形真喜夫 高齢者の免許返納に対する補助金が増額されるが年間何件くらいあるのか。  
**総務課長** 年間5件位を予定していますが、最近は増加傾向にあります。

## 議案などの審議結果

議 案 名 等	議員名簿										賛 成	反 対	議 決 結 果	1 野 上 一 雄	2 割 田 毛 利 男	3 平 形 眞 壹 夫	4 奈 良 哲 男	5 小 林 進	6 平 形 武 雄	7 平 形 富 二 夫	8 後 藤 新 次	9 林 昌 枝	10 有 馬 嘉 太 郎
	1 野 上 一 雄	2 割 田 毛 利 男	3 平 形 眞 壹 夫	4 奈 良 哲 男	5 小 林 進	6 平 形 武 雄	7 平 形 富 二 夫	8 後 藤 新 次	9 林 昌 枝														
<b>群馬県市町村総合事務組合規約の変更に関する協議について</b> 群馬東部水道企業団が組織団体に加わるため規約を変更するものです。	9	0	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—										
<b>吾妻広域町村圏振興整備組合規約の変更に関する協議について</b> 行政不服審査法が改正され、その権限に属させられた事項を処理するための機関の設置が義務付けられましたが、過去の不服申し立て件数が少ないため吾妻広域に設置し共同処理するなどの規約を変更するものです。	9	0	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—										
<b>行政不服審査法の施行に伴う関係条例の整理に関する条例の制定について</b> 行政不服審査法が改正され、関係する村の条例を改正するため本条例を制定するものです。	9	0	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—										
<b>高山村農業委員会の農地利用最適化推進委員の定数に関する条例の制定について</b> 農地利用最適化推進委員を農業委員会において任命することとなり、その定数を8名と規定するものです。	9	0	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—										
<b>高山村農業委員会の選挙による委員定数条例の一部改正について</b> 農業委員会法が改正され、現行の選挙によるものから議会の同意を要件とする村長の任命制になり、その定数を12人から8人に改正するものです。	9	0	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—										
<b>高山村課設置条例の一部改正について</b> 農政課を農林課と建設課に分け、地籍調査室を廃止するよう改正するものです。なお、地籍調査は建設課において引き続き行うこととなります。	9	0	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—										
<b>高山村簡易水道事業及び下水道事業運営審議会設置条例の一部改正について</b> 課設置条例が改正され、本条例中にある農政課を建設課に改正するものです。	9	0	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—										
<b>高山村人事行政の運営等の状況の公表に関する条例の一部改正について</b> 職員の人事評価、休業及び退職管理が追加され、人事評価を実施することにより勤務評定を削除するなどの改正をするものです。	9	0	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—										
<b>高山村職員の分限に関する条例の全部改正について</b> 地方公務員法の改正に伴い、人事評価制度を実施することとなり、大幅な改正が必要となるためその全部を改正するものです。	9	0	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—										
<b>公益的法人等への職員の派遣等に関する条例の一部改正について</b> 職員の分限に関する条例の全部改正に伴い、関連する条項の改正と条ずれなどを整理するため改正するものです。	9	0	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—										



議案名等	議員名簿										賛成	反対	議決結果	1 野上 一雄	2 割田 毛利男	3 平形 眞喜夫	4 奈良 哲男	5 小林 進	6 平形 武雄	7 平形 富二夫	8 後藤 新次	9 林 昌枝	10 有馬 嘉太郎
	1 野上 一雄	2 割田 毛利男	3 平形 眞喜夫	4 奈良 哲男	5 小林 進	6 平形 武雄	7 平形 富二夫	8 後藤 新次	9 林 昌枝														
<b>高山村学校職員の分限に関する条例の廃止について</b> 上位条例である群馬県市町村立学校職員の分限及び懲戒に関する条例と群馬県職員の懲戒の手続き及び効果に関する条例が定められており、村で条例を制定しておく必要が無いため廃止するものです。	9	0	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—								
<b>高山村学校職員懲戒の手続き及び効果に関する条例の廃止について</b> 上位条例である群馬県市町村立学校職員の分限及び懲戒に関する条例と群馬県職員の懲戒の手続き及び効果に関する条例が定められており、村で条例を制定しておく必要が無いため廃止するものです。	9	0	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—								
<b>指定管理者の指定について</b> 現在、道の駅中山盆地、いぶきの湯、みどりの村は、(株)たかやま振興公社が管理運営していますが、引き続き3年間、同社を指定管理者として指定するものです。	9	0	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—								
<b>平成27年度高山村一般会計補正予算(第4号)</b> 主な補正項目は、情報セキュリティー強化対策事業、議員、特別職及び職員等の手当並びに給与等が増額となり、予算の総額を25億4461万円とするものです。(補正額:2004万2千円の増額)	9	0	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—								
<b>平成27年度高山村簡易水道事業特別会計補正予算(第2号)</b> 職員等の手当並びに給与等が増額となり、予算の総額を8263万4千円とするものです。(補正額:5万2千円の増額)	9	0	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—								
<b>平成27年度高山村水をきれいにする事業特別会計補正予算(第3号)</b> 職員等の手当並びに給与等が増額となり、予算の総額を1億5116万1千円とするものです。(補正額:7万8千円の増額)	9	0	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—								
<b>軽度外傷性脳損傷・脳しんとうの周知と予防、その危険性や予後の相談の出来る窓口などの設置を求める陳情</b> 定例会初日に総務文教常任委員会に審査を付託され、最終日に委員会報告を行い趣旨採択となりました。	9	0	趣旨採択	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—								
<b>若者も高齢者も安心できる年金制度の実現を求める陳情</b> 定例会初日に総務文教常任委員会に審査を付託され、最終日に委員会報告を行い趣旨採択となりました。	9	0	趣旨採択	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—								
<b>高山村議会委員会条例の一部改正について(発議)</b> 課の設置条例が改正され、常任委員会が所管する課が変わるため委員会条例を改正するものです。	9	0	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—								
<b>平成28年度高山村一般会計予算</b> 予算額は28億円。 前年度対比14.2%増、金額では3億4900万円増額の積極的予算。 重点事業として道の駅「中山盆地」周辺の緑地広場、就農意欲の喚起と定着を図るための給付金、犯罪抑止のための防犯カメラの設置、移住定住・空き家対策の調査やデータ収集、小学校へタブレットパソコンの増設等です。	9	0	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—								

議案名等	議員名簿	賛成	反対	議決結果	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10
					野上一雄	割田毛利男	平形眞喜夫	奈良哲男	小林進	平形武雄	平形富二夫	後藤新次	林昌枝	有馬嘉太郎
<b>平成28年度高山村国民健康保険特別会計予算</b> 予算額は6億3780万円。 実質単年度収支では、慢性的に赤字が継続しており、基金の残額も少ないため、一般会計からの法定外繰入を32,107千円見込んでいます。(国民健康保険税条例が改正され増税される分は来年度の補正予算で対応する予定です。) なお、医療費は過去5年間の最高値を推計値として算定しております。		9	0	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—
<b>平成28年度高山村後期高齢者医療特別会計予算</b> 予算額は4472万4千円。 後期高齢者医療制度は、平成20年4月から始まり、県内全市町村で組織する群馬県後期高齢者医療広域連合で運営されています。		9	0	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—
<b>平成28年度高山村介護保険特別会計予算</b> 予算額は保険事業勘定が5億1601万、介護サービス事業勘定が166万円。 介護保険制度は高齢者の福祉制度として定着してきています。 また、地域密着型介護老人福祉施設の建設が予定されており、補助金分の歳入歳出が増え大幅な増額となりました。		9	0	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—
<b>平成28年度高山村土地開発事業特別会計予算</b> 予算額は656万1千円。 まだ販売されていない梅沢団地1区画と古屋団地4区画の土地売り払い 収入を見込んでいて、収入となった金額は同額を一般会計へ繰出することとなっています。		9	0	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—
<b>平成28年度高山村農業用水事業特別会計予算</b> 予算額は2709万9千円。 高山揚水場に依存しない管理を行うための工事がほぼ終了し、地上管理の水源を活用することとしたため、電気料や修繕料が減額となりました。		9	0	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—
<b>平成28年度高山村簡易水道事業特別会計予算</b> 予算額は8455万1千円。 水道料金調停システムの更新や消費税等が増額となります。		9	0	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—
<b>平成28年度高山村水をきれいにする事業特別会計予算</b> 予算額は1億4706万7千円。 昨年度とほぼ同様な事業内容ですが、合併処理浄化槽補助金は、一般会計に移行したため減額となりました。 なお、浄化槽関連の補助金事務は住民課衛生係が行うこととなります。		9	0	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	—



# 農林建設常任委員会管内視察報告

## 原地区丸山地内 「仮称 高山メガソーラー」の建設現場を視察

平成28年高山村議会第1回定例会の会期中である平成28年3月11日に、原地区の丸山地内で自然環境システム株式会社が事業を進めている「仮称高山メガソーラー」の工事現場の視察をしたいという意見が多くあり、農林建設常任委員会で計画したところ議員全員が参加し、野上地域振興課長、都筑地域振興課補佐及び割田議会事務局長の同行にて工事現場の視察を実施しましたのでご報告いたします。

まず、工事現場事務所において自然環境システム株式会社の役員をはじめ工事責任者等の関係者8名に対応していました。その内容は開発面積たどり、施設の概要等について図面を見ながら説明を受けました。その内容は開発面積が81ha余りで、ソーラーパネルの設置枚数は10万6,384枚となり発電量は26メガワットとなるそうです。また、残地森林は39%程度で調整池も10ha所設置して水路も相応に建設し、県で定める開発基準を

### 災害が起きぬよう万全な対策と建設後の良好な管理運営を強く要望

**農林建設常任委員長 平形 武雄**

上回る防災施設とするとの説明を受けました。

議員各位からは幾多の質問や要望がありました。その中で一番心配な事は、やはり大雨による洪水や土砂災害の発生で、下流地域で被害が多いのではないかということがありました。このことについて開発事業者は、綿密な設計をして県知事の許可を受けていたので、地元の方々に心配をかけないよう工事を進めていくとのことでした。

また、その他に建設当初は基準を満たす施設を設置しても、調整池などに土砂がたまらないようでは困るので、池に溜った土砂を取り除くなど管理についても責任をもつて実施して欲しいとの要望や、萬が一災害が発生した場合の責任も誰がとるのかはつきりしておいて欲しいとの要望もあり、これらについても良好な管理の約束や、災害発生時の対応についてもしっかりと

ていくとの説明を受けました。その後、現場へ出て建設中の送電設備を見ながら、旧レッドドリーブスで建設を予定していたクラブハウスあたりまで上り、裸地化した造成中の広大な土地の開発状況を確認いたしました。

開発業者には災害が絶対に起こらないよう、また、高山村の環境を阻害することの無いように工事を進めていただき、立派な施設を建設してもらいたいと強く要望し視察を終了いたしました。

ようしつかりと現場を把握し、問題点などがあれば改善するよう指導をお願いいたします。



最後に、この事業は災害などの心配もありますが、長年地権者の方々はゴルフ場の開發が滞っていた問題が解決でき、また計画当初の試算では村にも固定資産税や地代などの歳入が今後20年間で約13億円見込めることや、事業開始後には村民が施設内で働く雇用の創出も期待できるなど良い面も多くあると思います。今回の開発で災害が起きぬよう、また順調な施設運営ができる事をご祈念いたしまして、農林建設常任委員会の報

次に村当局への要望ですが、既に村と開発事業者で協議済である大規模土地開発事業計画協議に係る数々の意見に対し、回答事項があると思いませんが、これらを遵守する

## 2件の陳情の審査を付託され 慎重に審査し趣旨採択と決定

総務文教常任委員長 林 昌枝

### 付託陳情書審査結果報告

① 軽度外傷性脳損傷・脳しんとうの周知と予防、その危険性や予後の相談の出来る窓口などの設置を求める陳情

② 若者も高齢者も安心できる年金制度の実現を求める陳情

まず最初に「軽度外傷性脳損傷・脳しんとうの周知と予防、その危険性や予後の相談の出来る窓口などの設置を求める陳情」ですが、こちらは大阪府東大阪市の軽度外傷性脳損傷仲間の会 代表 藤本久美子様からの陳情であります。その内容ですが、脳しんとうは、軽度の外傷性脳損傷であり、頭頸部に衝撃を受けた後あるいは頭と脳を前後に素早く振るような、むち打ち型損傷後に発生することがあり、治療を必要とする重篤な症状

を感じ、最悪、うつ状態に陥りました。

主な症状は損傷後、記憶障害、錯乱、眠気、だるさ、めまいなど複雑かつ多彩で、生活全般に不安、不便、孤独、

警戒されています。

この陳情について、総務文

教常任委員会で慎重に審査を行った結果、陳情内容の重要性や緊急性などを考慮し、全

てしまる人も多く、特に罹患者とみなされて見過ごされ、引きこもりや施設に預けられることなどの現状が多いそうです。

そこで、脳しんとう及び軽度外傷性脳損傷への対応について「教育機関での周知徹底」と対策、「専門医による診断と適切な検査の実施」、「周知啓発・予防措置の推進と相談窓口の設置」、「園内・学校内で発生した場合の正確かつ迅速な調査・開示の実施」など

を受け、より低い賃金上昇率2.7%増額すべきところを20.2%から年金の「特例水準」0.4年の「年金法」の改定を受け、より低い賃金上昇率2.3%から年金の「特例水準」解消のためとする0.5%を減じた上に「マクロ経済スライド」の初の適用でさらに0.9%を減額し、結果として0.9%の増額を要請する意見書を国・政府等関係機関に提出することを

た。その上、「少子化」「平均余命」の延びを理由に「マクロ経済スライド」を使ってこの先30年間も年金を下げ続けることも見込んでおり、この仕組みをデフレ経済下でもできるようにする法改定も狙つた。

なお、2件の陳情は本会議でも同様な決定がなされました。この陳情について、総務文教常任委員会で慎重に審査を行った結果、陳情内容の重要性や緊急性などを考慮し、全会一致で「趣旨採択」とするという事に決意いたしました。

この陳情について、総務文教常任委員会で慎重に審査を行った結果、陳情内容の重要性や緊急性などを考慮し、全会一致で「趣旨採択」とするという事に決意いたしました。



行財政全般  
にわたって  
執行部に質問を  
行います

# 一般質問

一般質問の記事は、  
各質問者が  
それぞれ編集し  
掲載しています。



## A 平成28年度に村内全域の空き家調査を実施



平形武雄議員

**問** 全国的に人口減少、高齢化、核家族化等に伴い、空き家を多く見かけるようになります。そのため、各地で空き家対策事業として、その土地に応じた対策を立てて検討し、実施している模様です。我が高山村でも、大変空き家があえてまいりました。村としては、今後どのような対策を考え、進めていくのか。また、空き家をふやさないような施策を合わせて考えていかなくてはならないと思いますが、村長の考えをお聞きしたいと思います。

**村長**

高山村の28年度の予算での施策として、まず、村

内全域を対象とした空き家調査を実施し、優良物件等の掘り出しをし、次に、空き家情報をデータベース化にし、これを基本としたサテライトオフィス候補物件を、高山村URLホームページの情報を発信することで、PRにつながるとしており、PRをしています。また、PRをよろしくお願いいた

**問** 高山村の農業の現状は、農業者の高齢化が年々進んでおり、後継者もほとんどおりません。まずは農業従事者人口を年代ごとに把握することで、現状が明らかになるとと思われます。また、村内には特産品と呼



## A 補助金制度を周知し農業者を募集をしたい

**問** ばれる農産物も日々あります。大規模化の難しい中山間地として、村独自の研修制度や、都内での農業希望者などの勧誘等、手おくれになる前に、一刻も早く施策を検討していただきたいと思います。

**村長** 村内の農家数や農家人口については、5年に一度農業センサスという統計調査が行われております。それによりますと、販売農家は平成22年で247戸であり、そのうち、専業農家は51戸、兼業農家は196戸。兼業農家中、農業所得を主とする農家は41戸となっており、主として農業で生計を立てている農家は、統計上92戸と、農家全体の2割以下に減少しています。

次に、農業の従事者数についてですが、平成12年では608人でしたが、平成22年では359人と、10年間でおよそ4割減少しているところでございます。この農業就業人口を各年代別にしますと、30歳未満が13人、30代が7人、40代が30人、50代が37人、60代が69人、70代が149人、80歳以上が54人となつており、65歳以上の高齢者農業就

業人口は68%と、非常に高齢化が進んでいることがわかります。最近の農業センサスの結果では、これよりも農家数、農業従事者の減少や高齢化が進んでいると予測されます。

農業従事者をふやすための施策についてですが、年間1

50万円を給付する青年就農給付金事業を始め、機械や施設の導入における、青年等就農資金で無利子融資制度、経営育成支援事業などは、補助金を受けられる制度もございます。

村においてもホームページ等に掲載し、広報で事業の推進をしていかなければならぬと考えております。



**平形真喜太議員**

## Q 吾妻郡内のイベントに参加しながった理由は

### A 平成26年、平成27年、平成28年と、行われているイベントに積極的に対処

**問** 今年の元旦に行われました。のろしリレーに参加しなかつたのは、真田街道の関係市町村では高山村だけでした。昨年より、NHK大河ドラマ真田丸の放映が決まり、吾妻郡内の真田街道の関係市町村は、のぼり旗を初め、各種団体などでも知名度アップに努力していたと思します。吾妻郡内で一丸となり進めていたイベントへの不参加は、大変残念なりません。吾妻郡下の市町村がスクランムを組み同じ方向を向いています。高山村が同じ方向を向いていなかつたように思えます。

また、都内での農業者の募集などについても、年に何度か機会がありますので、積極的に参加して、勧誘したいと考えております。

**村長** のろしリレーイベントへの不参加については、真田街道推進機構幹事会での急な議題で、事務局案としての了りレーベントが提出されました。イベント期間は元旦であり、担当幹事は元旦早々からですかとの意見が数多くあつたと聞きます。テレビ放送をお願いしていくが、

3カ町村。平成27年11月東京湾アクアライン海ほたるパーキングエリアの観光キャンプーンでは、中之条町、東吾妻町、高山村、嬬恋村の4カ町村。12月吾妻観光連盟主催の吾妻地域マスコミ等現地視察会では、中之条町、高山村、東吾妻町、長野原町、嬬恋村。もう一つの真田丸講演会、沼田市公民館への参加は高山村だけでした。平成28年1月真田丸大河ドラマ館開館式に参加したのは、高山村、東吾妻町、嬬恋村であります。平成27年度の真田ゆかりの地スター

確約はできないということでした。動画としてテレビに流れることはないだろうとのニュアンスがありました。

お正月といえば、家を離れて生活している子供や孫の数少ない帰省のチャンスであり、家族のきずなの確認の機会でもあります。それぞれ職員の行動計画であることから、今回は不参加といたしました。

高山村が同じ方向を向いていないとの指摘ですが、別の方向を向いているということは決してありません。平成26年大阪城入城イベントには、高山村、嬬恋村、東吾妻町の3カ町村。平成27年11月東京

ンプラリーは参加中であります。参加団体中38カ所で、道の駅での訪問者は本村が一番となっています。ということはございません。むしろ積極的に対処していると思います。





**小学校の空き教室の利用、  
または、近くに独立した建物を**



奈良哲男議員

**問** 村は郡内外に先駆けて一貫教育、電子黒板、タブレットパソコンの導入など、教育環境の充実に力を入れてきましたが、唯一他町村に遅れをとっているのが学童保育ではないかと思っている。現状では、小学校から移動するための交通安全、防犯、回り道、道草など危険な面、保育所と一緒に沿った学童保育が出来ない。間借りをしている感覚で、場所とおやつを提供する機能しかしていない。申込者43名に対して、10～15名しか利用していない。担当職員の増員を含め保護者の方々に安心して利用して頂ける学童保育にして頂きたい。

**村長** 現在、学校が終わると、子供たちはそれぞれ保育所まで歩いて移動しています。国道の交通、防犯等安全を考えて頂きたく、移動しなくてよい小学校の近くに独立した建物を建て、学童保育の場として利用できれば独自のカリキュラムが組めます。嬬恋村では、小学校の空き教室を使って学童保育が行われています。これらを参考に学校と協議をしながら検討していきます。

**問** 商工会でも、全国展開事業の採択を受け、地域振興課、農業者の方々、ぐんま天文台、ロックハート城など多くの村民皆様に協力を頂き組んでいる課題です。高山村の魅力を都会の人たちに知つて頂

**問** 子供たちが思いつき運動ができる、安心、安全な環境の学童保育をお願いします。

く農業体験など、様々なプランの作成、高山村の交流人口増大に向けてのプランの作成、また、これに伴う民宿補助について村長のお考えは。

**村長**

商工会全国展開事業として、村における農業観光振興、特産品開発をテーマとして、観光部会で検討され、観光資源の発掘、ストーリー性のある特産品開発（干し芋、大福餅）等を検討して頂きました。

はたけ組、そば打ち教室、ご飯の会、ガイドボランティアの皆さんと協力、連携をしていただきたいと思います。今後、村の施策として、都市再生整備計画に体験交流館整備計画を国に要望してあります。これに沿った形で進めていきたいと思います。

**問** ホームステイ型民泊は県知事に届け出ただけでよくなりました。今後、商工会も地域の方々を巻き込んで着地型観光に取り組んでまいります。村の協力、宜しくお願ひ致します。





平形富二夫議員



## 大変困難なことで、 不可能であると思ひます

**問** 若者が少しでも多く定住、移住してもらうには、職場の確保が大切であり、企業誘致は不可欠だと思います。

村長が本気で考えているならば、受け皿となる土地の確保を進め、造成工事する、しないは、予算を見てみんなで考えれば良いと思います。

土地さえ確保すれば、村のトップセールスとして、自信を持つて企業交渉が前進すると思います。

高山村の総合戦略では、45年後の60年に3000人を確保する目標を掲げ、対策として、1・48の合計特殊出生率を2・07まで高め、5年間ごとに5世帯の移住を促す方針とありました。が、目標を高く掲げることは良いことだと思いますが、ここ5年間の出生数、死亡数を調べてみて、45年後を計算してみましたら約2299人で、3000人を大きく下回ります。

この対策として、空き家対策など色々な政策があると思いますが、企業誘致も大きな存在だと思いますが、村長の考え方を聞かせて下さい。

**村長** 群馬県新規産業団地造成候補地選定要件があり、開造

発面積はおおむね20ヘクタール以上の土地が確保できること、立地条件、高速交通、幹線交通へのアクセスがよい土地であること、農林業との関係については、農振、農用地内の場合、農振除外の可能性が見込まれること、土地改良事業と農業基盤整備事業の完了から8年以上経過していること、山林を含む土地でないことなど色々な条件がありますが、高山村としては、この条件をクリアすることが第一であります。

土地を用意することは、大変困難なことで、不可能であると思います。

今のところ、周りの市町村への道路改良をお願いし、通勤環境を整えることを一義と考えていきたいと思います。

**問** 村長は企業誘致は難しいと言いましたが、総合戦略の中に、雇用拡大、企業誘致数3件、移住者20人、働きたい人を支援、応援できる環境づくり、村内で新たに就職する人を30人と出ていましたが、企業誘致数3件の根拠を教えてください。

ないということではありません。3件というのは目標数値です。東京事務所に寄つてきましたが、なかなか良い紹介が、良い返事がいただけません。

東京でトップセールスをして営業してると、業にならないと思いますが、誘致場所もないのに、営業にならないと思いますが、先程企業誘致はしないということではないと話しました。

山村のトップとしての人脈の違いは、村長が一番感じていると思いますが、村長の周りには、情報や人脈という宝があります。

少しでも多く、その宝をトップセールスとして生かしてください。

**村長** 私は企業誘致は難しいということで、企業誘致し



**A 広報やケアマネージャーを通じて制度を周知**



野上一雄議員

**問** 誰の肩にも降り掛かるのが介護であろうかと思います。在宅介護をなされている方には頭が下がる思いであります。一枚一枚は少額かもしれませんが、まとまれば負担は大きくなろうかと思います。負担軽減のためにも、尚一層のご配慮等をよろしくお願ひします。

**答** この制度について、周知徹底はどの様に行われているのか。また、この制度は介護認定を受け初めて享受されるものと理解していますが、制度を利用されている方は何件くらいあるのか。

**村長** 支給限度額につきましては、介護度1及び2では1ヶ月3000円になり、3から5では5000円以内です。平成28年3月の利用者は67名で、その周知方法としては、毎年4月の広報に掲載しています。また、ケアマネージャーを通じてお知らせもしています。

**村長** 現在食材宅配は、JAや生協が実施しております。要介護認定を受けた方々には、買い物難民が増えるであろうと懸念されます。

**問** 学童の登下校安全確保、村と村民の情報共有、この事案も出てくるものと考えております。防災

**問** 健康な人は福祉バスを利用して買い物も出来るでしょうが、体が不自由な方には死活問題です。独居老人の場合、配達してもらうにも注文の量が少なく大変なんだということを耳にします。商業振興の面からも、福祉の面からも賛同して頂ける業者さんに村から支援して頂き、買い物代行等、運営してもらえるような施策はどれないでしょうか。

**答** ツールを使えば未然に防げる事案も出てくるものと考えております。防災

**問** 買い物難民の救済について

**答** 関係団体と連携し応援を検討していくたい

**問** 防災情報メール配信活用について

**答** 総合的な行政情報メール配信システムを検討していくたい

**問** 本村メール配信システム等の利活用につきましては、現在、火災の発生時や行方不明人の捜索の招集、消防団への連絡といったそれぞれの状況に応じてメール配信を行っているところであります。また、保育所、幼稚園、小学校、中学校などと、教育委員会、保護者の三者による連絡メールとして利用されているところでございます。新年度予算に盛り込んでおります。防災無線のデジタル化による設計の中で、議員質問の防災情報メールを含めた総合的な行政情報メール配信システムにつきまして検討していくないと考えております。

無線では、聞き取りにくいくこともありますし、聞こえない場所にいる時も多々あります。防災行政無線の放送と同時に、携帯電話やパソコンに防災情報を一斉に配信するシステムを導入することをご提案いたします。高山村独自の安住間入りし高齢人口が急増する中、高齢弱者の方々が買い物をするには、これらのサービスにより買い物代行や移動販売ができる高齢者福祉の向上に繋がると思います。

福祉協議会が運営する福祉料運送により安価でサービスを行っており、1km当たり40円で利用できます。現在の利用登録者数は20名となっています。団塊の世代が高齢者の仲間入りし高齢人口が急増する中、高齢弱者の方々が買い物をするには、これらのサービスにより買い物代行や移動販売ができる高齢者福祉の向上に繋がると思います。

村の行事広報、不審者情報、徘徊者情報等を配信し、村民に的確な対処をお願いするともできます。

**村長** 本村メール配信システム等の利活用につきましては、現在、火災の発生時や行方不明人の捜索の招集、消防団への連絡といったそれぞれの状況に応じてメール配信を行っているところであります。また、保育所、幼稚園、小学校、中学校などと、教育委員会、保護者の三者による連絡メールとして利用されております。防災無線のデジタル化による設計の中で、議員質問の防災情報メールを含めた総合的な行政情報メール配信システムにつきまして検討していくないと考えております。

# 平成28年第1回臨時会

平成27年度一般会計予算は

事業の縮小、事業費の抑制等により

**9523万5千円を減額**

財政調整基金は1億1081万1千円を積み増し

基金残高は**20億730万円**になる見込み！

平成28年高山村議会第1回臨時会は、3月30日に招集され会期を1日限りと定め、各議案が審議されました。

今回の臨時会の主な議案等は、平成27年度の一般会計及び7特別会計の補正予算で、慎重審議の結果可決されました。

## 議案に対する本会議質疑

### 主な議案

#### ◆高山村道路線の認定、廃止及び変更について

**林昌枝** 審議に入る前に、議

会招集の告示議案と実際の議案に齟齬があるが、その説明を。

**総務課長** 告示行為をしなければならない規定はあるものの詳細な内容についての規定はないものと承知しているが、今後は齟齬のないよう十分注意して取り組んで参ります。

**林昌枝** 原地区に建設しているメガソーラーの開発区域周辺の村道とのことだが、メガソーラーの開発についての詳細な説明がなされていない。ソーラーの開発当初から説明をすべきと思うがどう考えるか。

**林昌枝** 村長組合長からの話がなく、後手に回ってしまい申し訳ありません。

**林昌枝** 村長は責任をとる立場であるから、組合長より先に知つていなければならないと思うがどう考えるか。

**村長** 後手に回ってしまい申し訳ありません。

**農政課長** 認定、廃止する路線の詳細を。

**林昌枝** 寄附金の件数、自動車事故の内容、職員の時間外勤務手当減額の理由、マイクロバス補助金の利用団体数、老人福祉費の繰出金の内容、福祉医療費の扶助費減額の理由、児童措置費の扶助費減額の理由、保健予防費の業務委託料減額の内容、農業振興費の補助金減額の理由、公有林整備事業費で減額となつてい

1路線減少し496路線、3.7km減少し242・9kmとなります。

**林昌枝** 廃止路線部分は地代に影響するか。

**農政課長** 廃止された村道は地代の116万円に含まれて

いるので影響はありません。

#### ◆平成27年度高山村一般会計補正予算

(第5号)

る事業の実施場所、道路橋梁費の委託料減額の理由について説明を。

**総務課長** 寄附金は平成27年度現在までで30件です。自動車事故は、福祉バスの事故が大きなものでしたが、引き続き注意喚起をし事故を起こさないよう注意していきたいと思います。時間外勤務手当は当初給料額の5%と見込んでおり、上司の認めたものについて支給しているが、抑制ができたため減額となります。マイクロバス補助金は平成27年度で延べ33団体の利用となりました。

**林昌枝** 自動車事故の件数は何件か、また、時間外勤務が認められない理由は。

**総務課長** 事故の件数は3件であると記憶しています。認められない時間外勤務は、休日の出勤については代休、自己の研修についてもなるべく時間外勤務としない方向で業務に携わっております。

**住民課長** 老人福祉費の繰出金は、後期高齢者医療特別会計への繰り出しが146万8,000円減額、介護保険特別会計への繰り出しが237万8,000円の減額となります。

福祉医療費の扶助費は、医療費の支払い状況により減額となります。児童措置の扶助費が健予防費の業務委託料ですが、村広報誌やチラシの配布等を行つたが、見込み者と実際の希望者との差が大きかつたため減額となります。

**農政課長** 農業振興費の補助金は、ばばたけ群馬担い手事業補助金で購入したパイプハウスマイクロバス補助金の実績による減額となります。林業振興費の工事請負費は、群馬県の補助事業として計画していたが、群馬県の予算縮小などにより、林道芳の平線舗装新設工事と林道小野子山線のガードレール設置工事が補助対象とならず減額となります。公有林整備事業費の工事請負費でも、水源林造林事業、基幹作業道新設で国の補助事業が縮小されたため減額となります。道路橋梁費の委託料は、補修設計に充てる交付金が付かなかつたため、また、が国道との取り付けが難しく継続して協議となつたため減

額となります。

**林昌枝** 水源林造林関係の整備は済んだということか。

**農政課長** 保育事業は適正な期間にするのが良いが、国の予算の関係で先延ばしになる部分もあるので、優先順位をつけて進めていきたいと考えています。

**林昌枝** 交差点の改良はどこを予定していたのか。

**農政課長** 農協の西側の三叉路です。

**林昌枝** 落雷によるマンホールポンプの故障という説明があつたが、落雷のあつた場所は。

**農政課長** 向井判形地区の河川沿いのマンホールポンプです。

## ◆平成27年度高山村農業用水事業特別会計 補正予算（第1号）



## ◆平成27年度高山村水をきれいにする事業 特別会計補正予算 (第4号)

## 議案などの審議結果

## 村民ひろば



高山村には色々な所にお父さんとお母さんがいます。よそ者の私達を受け入れてくださり、本当の子供のように接してくれます。また、農山村ながらではの風景が高山村にはあり、日々癒されています。

地域おこしの活動としては、むらの学校はたけ組やブログの更新を担当しますので、興味がある方は是非ご参加、ブログをご覧ください。はたけ組でこういう事をしたい！ブログにこういふ内容を記載して欲しい等ご要望があればご連絡下さい。皆様と一緒に色々なことに挑戦したり経験したりしたいです。

これから高山村は、都心部ではない高山村の魅力を村外の皆様へ伝えられたいな、と思いまます。群馬県内の人々高山村です、と伝えても長野県の高山村と間違えられることが多いです。知名度が低いということは、これから伸びしきらがるということだと思います。具体的なことはこれからになりますが、村民の皆様一丸となつて、高山村をよくしていきたいです。

のふるさと協力隊を経験し、皆様のお陰で無事に1年間の任期を終了することができました。農山村に住みたい！という思いが強く、引き続き平成28年度からは地域おこし支援隊として頑張りますので、皆様ご指導の程宜しくお願ひ致し

福岡県福岡市出身のしばちゃんこと、齊藤（手柴）瑞代です。高山村6代目の緑

## 今後の議会の動き

### 平成28年5月

10日	郡町村議会議長会定例総会	長野原町
19日	郡議会関係者チャリティゴルフ大会	嬬恋村
25日	県町村議会議長会 議長研修会	みなかみ町
30日～	全国町村議会議長会 議長・副議長研修会	
31日		東京都

### 【議員の表彰】 群馬県町村議会議長会

#### 議長4年表彰

議会議長としてその職責を遂行し、地方自治の振興発展に寄与した功績が認められ、この度、平形富二夫議員が表彰を受けられました。

平形富二夫議員は平成19年5月1日から現在も議員を務められ、2期目は4年間議長として活躍されていました。



【議会広報編集特別委員会】 委員長：野割平一郎 副委員長：委員員長：上田形一雄 委員員長：毛利真喜夫 委員員長：馬嘉太郎

#### 【発行責任者】

若葉の眩しい季節となりました。新年度を迎え、幼稚園、小学校、中学校と新一年生が入園しました。希望と不安の中、心が新たになつたことでしょう。又、役場職員におかれましては4月1日付で大幅な人事異動がありました。新しい職責において創意工夫に力を發揮し、与えられた予算の中で村民の為に尽力して頂けることを願っています。

国の施策のもと、「まち・ひと・しごと創生総合戦略」「特色ある高山村づくり」のスタートです。輝く高山村の未来を目指して全力投球します。

#### 編集後記

## お知らせ

### 平成28年高山村議会 第2回定例会

・6月13日(月) 初日

・6月17日(金) 最終日

両日とも午前10時 開会(予定)

【一般質問は17日の予定】

・議会傍聴について(先着18名)

当日受付をして簡単に傍聴することができます。  
詳しくは議会事務局へお問い合わせ下さい。

☎0279-63-2111(代表) または

☎0279-26-7957(直通)